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2017 年12 月 20 日，武汉长江主轴左右岸大

道示范段及景观阳台正式开工建设。

长江主轴建设方案中，右岸大道示范段“与武

九铁路公园及综合管廊统筹考虑，形成集车行、绿

道、综合管廊、景观于一体的复合廊道”。

2017 年 12 月 29 日， 武汉市政府与中国铁

路武汉局集团有限公司（下简称武汉局集团公司）

初步签订了一份协议， 正是事关武九铁路北环线

搬迁补偿。 这份协议的初步签订，意味着武九铁路

北环线搬迁取得重大突破。

武九铁路北环线搬迁的实施单位铁投公司是

市城投集团公司的二级单位， 注册资本金 10 亿

元。为了让铁投公司更好更快地投入武九铁路北环

线搬迁工作，市城投集团公司对铁投公司给予了大

力支持。 市城投集团公司金国发董事长、李兵总经

理多次到一线调研指导，争取市委、市政府支持，并

与武汉局集团公司领导沟通，最终促成搬迁补偿协

议的初步签订。

武九铁路北环线有很大一部分位于规划中的

长江主轴核心区内。 在市委市政府的谋划下，武九

铁路北环线搬迁及配套项目建设成为长江主轴建

设的重要组成部分。 作为搬迁配套重点工程之一，

地下综合管廊于前期率先启动建设，目前综合管廊

示范段已经完成，这也在事实上为长江主轴建设吹

响了第一声号角。

武九铁路北环线搬迁实现突破
为长江主轴建设“揭幕”

江滩是武汉的一大特色景观，三
镇都有各自的江滩。 对汉口人来说，
通往江滩的道路有“无数条”。 但对武
昌人来说，众多通往江滩的道路，很无
奈地在一条铁路面前戛然而止。 这条
铁路就是武九铁路北环线。

武九铁路北环线修建于上世纪
50 年代，沿江贯穿武昌、青山两区，全
长约 18.4 公里， 平均宽度为 20 至 40
米。 2000 年以后，随着武九铁路电气
化改造，天兴洲大桥和武汉北编组站
等铁路枢纽项目相继建成投运，该铁
路客运功能转换至南环线，运输功能
日益减弱并逐渐被替代。

这条退休却没有挪位的铁路，截断
了武昌、青山两区近 40条垂江道路，铁
路两侧多为零星棚户区或已建成小区，
严重影响了城市发展和市容市貌。 在无
人机对武昌滨江地区航拍的大图上，它
看起来就像一道“城市裂缝”。

我市自 2009 年开始策划武九铁
路北环线搬迁，由于牵涉面广、协调量
大、资金难以平衡，工作进展缓慢。 正
在蓬勃发展的城市等不起，希望多多
亲近长江的市民也等不起。 2016 年，
市政府主要领导明确了“一个领导小
组、一个协调机构、一个工作专班、一
个投融资平台”的“四个一”运作机

制，确定了铁路搬迁节点目标。 肩负
搬迁重任的武汉市城市建设投资开发
集团有限公司，组建了武汉城市铁路
建设投资开发有限责任公司（铁投公
司）并于当年 6 月揭牌，搬迁工作的推
进由此进入加速阶段。

初步签订补偿协议，标志着实质
性启动了武九铁路北环线搬迁工作，
也意味着办成了市委市政府多年想
办而没有办成的一件大事。 在市政府
常务会上， 市领导这样评价：“2017
年，城投公司又打了一个漂亮仗！ ”

根据规划，武九铁路北环线搬迁
后， 地上部分将建设全长 17100 米的
世界级城市公共空间———武昌生态
文化长廊，成为长江主轴上一个重要
的景观带，保守估计，将利好沿线数
十万居民。 到那时，人们可在小东门
山城锦带、武昌滨江右岸大道、沙湖湖
岸廊桥等处游憩、观景，也可在四美塘
铁路文创天地、青山八大家创意工坊
休闲、体验。

地下综合管廊建成后将容纳电
力、热力、给水、通信、中水等管线，打
通武昌、青山临江片城市供给主管线
通道， 集约高效利用地下空间资源，
还有望彻底解决因管线建设、维修造
成道路反复开挖的问题。

2016年受命成立以来，铁投公司坚决执
行市委、市政府和市城投集团公司各项决策
部署，在市重点办、市直相关单位、相关区政
府的帮助支持下，迎难而上，争分夺秒，扎实
推进各项工作， 在 2017 年促成市政府与武
汉局集团公司签订《武九铁路北环线搬迁工
作框架协议》，并草签补偿协议，令武九铁路
北环线搬迁工作取得重大突破。

在这个过程中，铁投公司敢为人先，拼
搏赶超，创造了多个“第一”。

武九铁路北环线沿线相邻单位、 社会
居民用地与铁路用地犬牙交错， 武汉局集
团公司此前多年在办理土地证时遇阻。 铁
投公司与市国土局等部门密切配合， 打了
一场 11 个月完成北环线沿线所有土地证办
理的攻坚战， 锁定了北环线国有土地使用
权收回补偿面积。

2016 年以来，铁投公司迎难而上，积极
深入研究相关文件，主要领导、分管领导多
次拜访市政府和市发改委、市国土规划局、
市财政局等市直部门， 用耐心和诚意争取
理解支持，使一批资金平衡方案获得批准，
有效缓解了铁路搬迁资金缺口压力。

此外， 铁投公司积极组织研究国家支
持棚户区改造政策， 采取政府购买服务方
式推进项目融资。 2017 年，在平台融资监管
升级、金融形势复杂、政府购买服务程序更
加严格的形势下， 公司以最高分中标武九
铁路北环线搬迁武昌段棚户区改造政府购
买服务项目， 这也是我市首个通过公开招
标选择承接主体的示范性政府购买成本项
目。 2017 年 9 月，公司再次中标青山段棚户
区改造政府购买服务项目。 公司通过政府
购买服务方式申请棚改政策性优惠贷款，
以低成本实现了铁路搬迁项目资金的全覆
盖。

武九铁路北环线所在地块平均宽度 30
多米，最窄处仅 6 米，开发难度极大。 铁投
公司请来国内外知名机构， 与市规划设计
院合作， 确定了地上建世界级城市公共空
间、 地下建综合管廊的土地综合利用规划
方案。 市城投集团公司副总经理、铁投公司
总经理汪国圣称其为“健全城市， 提升品
质，地尽其用，城绿共融”。

武九线综合管廊项目，是我市第一个市
级综合管廊 PPP项目， 其地理位置复杂，临

江、临地铁、涉堤防，提出了地下综合管廊建
设的新课题。 作为项目城建实施主体，铁投
公司努力克服了项目建设时间紧、 任务重、
协调主体多、审批程序繁琐、施工防汛要求
高、征地拆迁难等多重挑战，仅用 4 个月完
成 PPP 全流程报批，创造了“铁投速度”，超
常规实现了 2017 年当年策划、 当年完成项
目前期、当年完成 PPP 全流程审批、当年组
建 PPP公司、当年开工并完成示范段建设的
高效运作。

2017 年 12 月下旬， 管廊示范段完工，
这也成为武九铁路北环线搬迁乃至长江主
轴建设的“奠基礼”。

“没有武汉局集团公司对地方的鱼水之
情，没有武昌区、江岸区、青山区、江夏区以
及市发改委、城建委、国土规划局、财政局、
法制办等部门的通力配合， 我们今年的工
作不可能推进得这么快。 ”市城投集团公司
副总经理、铁投公司董事长杨枫表示，“武汉
老旧铁路很多，我们希望把武九线搬迁改造
做成一个样本。 ”

在 2017 年 2 月召开的市“两会”
上，武九铁路北环线搬迁成为代表委
员们关注的焦点之一。

有人大代表在议案中提出有关
武九铁路北环线废弃后的再利用方
面的建议。 有政协委员建言，加快推
进武九铁路建设搬迁，打通青山滨江

区域“断头路”。 还有政协委员提出具
体建议： 打造“杨园·工程设计产业
园”，丰富武汉长江主轴功能景观。

市委市政府对此高度重视。 作为
具体办理单位， 铁投公司在及时回
复、消化吸收的同时，也深感肩上的
担子更重了。

历史上， 武九铁路北环线曾经发挥重
要作用，对我市工业化进程贡献良多。 进入
新世纪之后， 尽管运输功能日益减弱并逐
渐被替代，但北环线沿线“串起”了 22 家武
汉局集团公司下属单位， 其布局都与铁路
运行密切相关。

武汉局集团公司桥工段有一栋看上
去很不起眼的三层楼房， 里面却别有洞
天。 原来，该局辖区内所有线路的监控摄
像头拍摄的图像，都会实时传输到这里，
以确保出现险情后能够及时发现和处
置。 这套价值超过 5 亿元，如何在搬迁过

程中确保其功能连续性， 是一个非常大
的难题。

事实上，像这样的难题，在武九铁路
北环线沿线铁路单位中并非个案。而正因
为艰难，武汉局集团公司对北环线搬迁的
支持就显得更加珍贵。

2017 年 11 月，中国铁路总公司所属
18 个铁路局均已完成公司制改革工商
变更登记。 此前担任武汉铁路局局长的
汪亚平与武汉局集团公司首任董事长张
千里， 持续为武九铁路北环线搬迁提供
支持，同时与武汉市共同研究，拿出各种

方案，进行充分论证。 2017 年上半年，湖
北省政府和中铁总形成省部会议纪要，
正式明确提出搬迁武九铁路北环线。

2017 年 7 月 28 日，市政府与武汉局集
团公司签订《武九铁路北环线搬迁工作框
架协议》。 2017 年 12 月 8 日，双方就武九铁
路北环线搬迁补偿达成一致意见， 并议定
2018 年 1 月正式签订补偿协议。

武九铁路北环线搬迁是中铁总改制后
地方铁路搬迁改造的第一单， 将载入中国
铁路发展史册。

武汉局集团公司：克服诸多困难 合力推进搬迁

作为“四个一”运作机制中“一个协调机
构”的市重点办，在武九铁路北环线搬迁工
作的推进过程中，发挥了重要作用。

在各个关键环节， 市重点办代表市政

府，带领市城投集团公司和铁投公司，与武
汉局集团公司等单位开展工作对接。

在一些重大事项上，诸如北环线沿线铁
路单位功能转换、安置、选址等，市重点办多

次组织市直部门专项会商、研究，供市领导
决策。

在北环线搬迁的一些重要节点上，市重点
办相关人员深入一线，现场踏勘、协调、调度。

市重点办：领衔协调 在关键环节“发力”

武九铁路北环线搬迁及安置涉及到
武昌、江岸（位于江岸滨江商务区的江岸
站也纳入到协调谈判范围内）、青山、江夏
（搬迁功能性用地安置）四区。 铁投公司组
建，市财政与武昌、江岸、青山区共同出
资，结成责任利益共同体，市区联动对搬
迁工作的推进起到至关重要的作用。

铁投公司土地开发部负责人说， 各区
政府在项目推进中的支持是全方位的。

2017 年，铁投公司分别与武昌区、青
山区签订委托协议，由两区负责北环线沿
线社会房屋搬迁。 铁投公司存量安置房
源缺乏，两区均利用自身渠道筹集了部分
房源。

武昌区征收办组成工作专班， 在管廊
项目未取得选址意见书的时候， 就开始组
织入户调查、房屋测量等前期工作。

武昌滨江商务区范围内的铁路搬迁

包含在当地棚户区改造项目内，为加快管
廊建设，商务区积极协调管廊涉及单位的
搬迁。

青山区统筹办提出， 举全区之力支持
武九线搬迁。 铁路部门与一些单位存在权
属争议，区统筹办多次开会协调。

江夏区政府及大桥新区管委会勇于
担当，为铁路功能搬迁安置积极寻找合适
用地。

区政府：助力铁投公司 市区联手推进

武九铁路北环线搬迁工作千头万绪，
涉及的政府部门众多，大家劲往一处使，推
动相关工作加速前进。

市发改委、国土规划局、财政局帮助铁
投公司搭上土地平衡政策“末班车”；市不
动产登记中心加班加点，用 11 个月完成北
环线沿线所有土地证办理； 市地空中心在
寻找土地资源、资金平衡方案审查、棚改计

划申报、产权调换房选址、申报、功能性设
施还建选址规划等方面尽心尽力……像这
样的例子还有很多。

铁投公司项目部负责人介绍， 在综合
管廊建设过程中，省发改委、长江水利委员
会积极协调码头搬迁；省水利厅、市、区水
务局多次到现场指导临江施工； 市城建委
多次组织协调会，帮助协调征拆、迁改等相

关事宜。
这位负责人感触最深的是市城建委

的容缺机制。“相关材料报上去以后，只
要没有重大原则性问题， 就尽快组织审
查，中间存在的不足，在审查通过后一并
修改完成。 ” 他说，“如果一开始发现问
题就打回去重做， 至少要耽搁近一个月
的时间。 ”

市直部门：劲往一处使 容缺机制为搬迁争取时间

承接首例示范性政府购买服务项目 综合管廊当年策划当年开工

铁投公司创造多个“第一”

加快推进武九线搬迁
打通滨江区域“断头路”

地上长廊美不胜收 地下管廊功能集约

北环线搬迁改造利好数十万居民
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